

LA VOZ DEL PUEBLO

SEMANARIO OBRERO

LEMA

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUE

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE

Palma de Mallorca.—Domingo 3 de Septiembre de 1893

AÑO	PRECIOS:		DIRECTOR: FELIX MATEU Y DOMÉRAY	CONDICIONES:	NÚM 27.
	España, un mes.	0'50			
	Trimestre	1 peseta.	BALLESTER, 4, PRINCIPAL	No se devuelven originales.	SE PUBLICA LOS DOMINGOS
	Número suelto.	0'10			
	PAGO ADELANTADO				

IMPORTANTE

Rogamos á cuantos de nuestros suscriptores se hallen en descubierto con la Administración de este periódico, se sirvan ponerse al corriente de lo que adeudan al objeto de evitarnos perjuicios.

SOBRE LA VERDADERA

Y LA FALSA CIVILIZACIÓN

y cuestiones actuales á ella inherentes

PARTE 1.^a

De la civilización en general

I

No hallamos á fines del siglo llamado de las luces, y no obstante, las estadísticas de los suicidios aumentan cada día, los maníacos crecen, y las sociedades se ven amenazadas de violentas conmociones que amenazan trastornarlas. Puede en vista de esto llamarse verdadera civilización á la que envuelve en sí tales defectos? Porque se llama á nuestro siglo civilizado apesar de tener tales deficiencias? Puede la civilización ser causa del aumento de enajenaciones mentales, ó esto es simplemente una coincidencia? Es ella en una palabra la causa de tales defectos, ya que con razón directa? He aquí trascendentales cuestiones que me propongo resolver llevando el conocimiento al ánimo de mis lectores. Para que podáis resolver tales cuestiones, debéis saber antes lo que yo entiendo por verdadera civilización. Para mí esta consiste en la mayor perfección física y moral de las sociedades, en una palabra, en el mayor cúmulo de verdades y descubrimientos científicos y sociales, á la vez que la mayor elevación del sentido moral; no olvidéis, esto último, elevación del sentido moral en el más alto grado; esta será la clave que resuelva todas las enigmas y todas las aparentes contradicciones.

Nuestro siglo con sus adelantos científicos es un siglo sin completa civilización; le falta para poder llevar este nombre en toda su amplitud, el complemento moral; no tiene más que la parte de progreso científico; y esta es la causa de la aparente contradicción entre el nombre que lleva y los efectos que ostenta.

Discurriendo yo sobre lo que han dicho algunos detractores del cristianismo, de que este había puesto obstáculos al progreso de las ciencias, esto lo encontraba imposible y decía así: «No me dignis que el cristianismo se ha opuesto al progreso de la ciencia, no, que fueron los hombres de bajas pasiones ó cortos alcances que quisieron reducir un círculo tanto como lo era la estrecha esfera de su inteligencia, y á esta quisieron adoptar los textos bíblicos, por que no puedo hallar contradicción entre una moral progresiva y los descubrimientos de las ciencias; para esto está tan en pugna como el que un cuerpo cede

calor y frío al mismo tiempo, por que esto sería dar vida á la sociedad y quitarla á la vez, y nadie puede suponer tales absurdos en los designios del Creador; buscad contingencias, buscad causas fortuitas de sucesos contradictorios en la apariencia, estas las hallareis; pero no encontrareis jamás causas generales eficientes y contradictorias, por que esto sería hallar el absurdo en la sabiduría infinita, y esto no puede ser; y este mismo ó parecido argumento me ocurre respecto de la contradicción aparente entre el aumento de civilización y el aumento de locura.

La verdadera civilización jamás puede ser causa del aumento de locura, la falsa ó incompleta; y esto es lo que hoy está pasando. Esta última civilización falsa ó incompleta; civilización material, ó como queráis llamarla se aviene perfectamente con los defectos mencionados, y vereis porque.

Los progresos materiales engendran nuevos gozes, estos acarrear nuevos hábitos y nuevas necesidades, á la vez que el mundo va en aumento, como no se atiende la parte moral, el monopolio lo invade y avasalla todo en unión del egoísmo engendrando gran miseria; con esto el afán por la vida es constante, es una jornada sin tregua ni descanso y lo que es peor llena de quebrantos y zozobras, se desea vivir á toda costa, se ambiciona además, nada hay que consuele por que se tiene el pensamiento fijó en la materia, y las puertas de la caridad están cerradas, y ante estas titánicas luchas por la vida, y sin divisar la hora de la esperanza en tan triste horizonte, no puede menos en tan tremendas tempestades de encapotarse el claro cielo de la inteligencia de los seres, y negarse la razón en el embravecido oleaje de pasiones desbordadas. Decidme si solo esto por si no ha de ser causa bastante para que aumente la desconsoladora cifra de los suicidios y si os extraña ya que la miseria engendrada por todo lo dicho sea la causa amenazante de tales y tan grandes conmociones.

¿Secedría esto con una verdadera civilización? ¿Cómo puede concebirse que lo que civiliza sea causa de ruina y destrucción? Aquí me ocurren parecidos argumentos á los expuestos al hablar del cristianismo. Civilizar y ser causa de miseria, civilizar y que el carro civilizador en su programa marche levantando tales brumas que nublan la inteligencia de los seres, y les impida ver la antorcha de la verdad que á su vista ostenta refulgente, esto es un contrasentido, esto sería el mayor de los absurdos, esto sería un falaz espejismo que nos invitara á beber el agua del claro y sévero lago de la verdad para desaparecer de nuestra vista al acercarnos causándonos la más triste pesadumbre.

¿Puede complacerse Dios en dejar así frustradas las esperanzas de los hombres? ¿Pueden sus obras llevar en sí tales defectos? ¿Puede permitir acaso tales contrasentidos sociales?

No lo creo así. Se que tenemos que sufrir, y penar en esta vida, se que es

tamo sujetos al error y al trabajo; pero no puedo creer que haya engaño ó contradicción en aquellas verdades fundamentales que son la base de sustentación de las sociedades, porque esto sería suponer en Dios el absurdo ó el sarcasmo, y esto no puede ser.

TOMÁS ESPAÑA.

Representante del Dr. Audet.

(Se continuará)

Hemos retirado parte del material preparado para dar cabida en el presente al siguiente artículo titulado: «A la clase trabajadora», de nuestro estimado colega «La República» de la Habana, con objeto de que los obreros vean como tie to los puntos; coinciden con nuestras apreciaciones acerca la línea de conducta que les conviene seguir.

A la clase trabajadora

Ya han visto nuestros lectores como los obreros de esta capital han celebrado su primera reunión para tratar de la formación de un partido eminentemente obrero que defienda ante los poderes públicos los intereses de clase tan meritisima y digna de consideraciones y respetos. Como se habrá visto en nuestros diferentes artículos dedicados á la clase trabajadora, nosotros perseguimos, como parte esencialísima y punto capital del programa republicano, el mejoramiento del proletariado, así en el órden moral como material. A la consecución de estos fines hemos dedicado especial atención defendiendo al obrero porque entendemos con Castelar, que á el se le debe por modo principalísimo cuanto hay y cuanto vale bajo el cielo y sobre la tierra.

Esto mismo nos ha hecho mirar el pensamiento de los obreros de esta capital como un peligro, mejor dicho, como un perjuicio, para ellos mismos la constitución del partido obrero, opinión que tacitamente ha demostrado sustentar el ilustrado jóven y fogoso orador Eduardo González, que seguramente no será sospechoso de burguesía para el resto de la clase trabajadora.

Decía el señor Fuentes en su discurso de quienes ocupamos en el número anterior «que es preciso á toda costa y unidos en aprutado haz, to los los obreros de Cuba, formemos un partido que bajo sólidas bases propenda al mejoramiento de los trabajadores avasallados;» y si estamos de acuerdo en eso de que al obrero cubano se le avasalla, no podemos estarlo con la idea de formar el citado partido. La razón es obvia. Porque, como decía el señor González: «realizar, llevar al campo de la legalidad un partido eminentemente anarquista; que haga oposición á los partidos militantes, es IMPOSIBLE;» y es imposible, irrealizable y utópico porque, como decía el mismo orador, en Cuba «SON MUY POCOS LOS ANARQUISTAS.» Por consiguiente, llevar á la práctica el pensamiento de formar ese partido es perder el tiempo lastimosamente, y estos como claramente comprenderá, per-

judica grandemente las justas aspiraciones del obrero en general.

Nosotros entendemos, con permiso del señor Fuentes, que los obreros deben y tienen que esperar todo del partido republicano formado en Cuba como ramo directo del de la Metrópoli.

Así pensando, lo lógico es que los obreros nos ayuden en la tarea patriótica de organizar y constituir bajo bases perfectamente sólidas la agrupación republicana de la Isla de Cuba, pues aun que el señor Fuentes opina que tampoco deben esperar nada de los republicanos poniendo como ejemplo que cree incontrastable los estados Unidos «donde—dice—los obreros son humillados y explotados como en el imperio ruso,» este es un error; hijo naturalmente de sus convicciones anarquistas, que le hace ver enenigos del obrero allí donde no hay más que la justicia distributiva é igualitaria de los poderes que se basan en el principio de la sacrosanta democracia. En los Estados Unidos, nación, republicana por excelencia, no sucede, ni con mucho, lo que sucede en Rusia, nación despótica, y tiránica donde el obrero es avasallado brutalmente, teniendo al cabo que sucumbir y morir extenuado por la fatiga, por la necesidad y por el hambre; nación que no reconoce ningún derecho al obrero ni aun al burgues y donde todos dejm de ser ciudadanos para convertirse en súbditos, en vasallos, en siervos y en esclavos.

En los Estados Unidos lo que sucede frecuentemente es que no se reconocen jerarquías. Allí no hay gente invulnerable no hay señores poderosos que burlean las leyes y escarnezcan el principio de autoridad. Allí se castiga desde el banquero poderoso hasta el humilde obrero. La delincuencia es una y fija; el castigo inflexible é igual para todos. País tan civilizado y culto como los Estados Unidos, no puede ser y no es realmente—bien lo sabe el señor Fuentes—refractario al mejoramiento y dignificación de la clase trabajadora. Pruébalo por modo concluyente el hecho irrefutable de que obreros humildísimos hayan escalado las cimas del poder elevándose hasta la primera Magistratura del Estado. Obreros han sido en su mayor parte, los presidentes de la nación norte americana. Y no podía suceder de otra manera allí donde la libertad es un culto y donde la democracia es un apostolado. Por eso el obrero de los Estados Unidos dista mucho de asemejarse al obrero del imperio moscovita. En este punto creemos que nada podrá objetarnos el ilustrado señor Fuentes.

El partido anarquista, volvemos á decirlo, no puede existir en Cuba. A ello se oponen razones de alta conveniencia para el mismo trabajador. Las teorías anárquicas son de puro idealismo. «No es posible—ha dicho el jóven González—el ingreso en la vida pública de un partido revolucionario que acepte hoy lo que destruye mañana;» ESO ES ATENTAR Á LA LEGALIDAD.—Ahora bien, siendo esto así lo que conviene al obrero

ro cubano es coadyuvar directa y eficazmente, á la formación del partido republicano. Al calor de nuestras ideas y doctrinas el trabajador de Cuba podrá mejorar notable e indiscutiblemente sus condiciones peculiares. Así se desprende, á poco que se analice bien, de lo que en nuestras columnas hemos dado á conocer como parte esencial del programa republicano. Se habrá visto como en un informe presentado por la comisión respectiva á una Asamblea republicana se encarecía la necesidad, premiosa y urgente, de propender al mejoramiento de la clase proletaria.

Tratábase en ese informe, acogido jubilosamente, y al cual se le concedió especial dedicación, de traer el bienestar de los obreros, mejorando su condición moral y material. Y esto que no se considerará seguramente como un canto de sirena ó encubierta hipocresía, siguiendo un punto capital del programa, común de los republicanos. Vengan, pues, á nuestro campo todos los obreros, cubanos, es decir, cuantos aquí viven, trabajan y sufren espoliaciones de vergonzante burguesía; vengan, decimos, y ayúdenos entusiastamente al logro de nuestras aspiraciones políticas, que entrañan desde luego las aspiraciones de los obreros todos. Préstennos su valioso concurso y acometámos con paso firme y ánimo sereno la obra redentora que consiste en organizar el partido republicano. No somos nosotros, como equivocadamente sostienen algunos, los que deben ir al campo del obrero. Son ellos, si, los que deben venir al nuestro, sabiendo como saben, que son objeto del cariño más ferviente por parte de los republicanos, y que sus intereses, deseos y pretensiones justísimas son las nuestras.

EL VIAJERO DE LA AUSTRALIA

Estos días ha visitado á Ciudad Real el celebre viajero de la Australia, Carl B. Luffmann.

Un amigo nuestro que ha tenido ocasión de hablar con el Sr. Luffmann nos comunica los siguientes interesantes datos de la vida del excéntrico hijo de la nebulosa Albión.

Carl B. Luffmann es hijo de una ilustre escritora inglesa. Nació en la Australia y apenas contaba dies años de edad cuando ingresó en la marina de su país. En uno de los viajes que hizo conoció á un antiguo amigo de su padre y siguiendo sus consejos abandonó su carrera para realizar un pensamiento colosal que le ha de dar honra y fortuna. El Sr. Luffmann se propuso recorrer el mundo á pie y despues publicar un libro con las impresiones que sacara de tan accidentado viaje.

Un gran editor inglés le hizo dos proposiciones ó bien darle una pensión anual mientras durara la expedición; ó bien darle una crecida suma al terminar aquella. Luffmann, comprendiendo que si aceptaba la primera, tendría dinero mientras viajara por el mundo, aceptó la segunda que le aseguraba una vejez tranquila y desahogada.

Al efecto, el Sr. Luffmann se hizo con los documentos necesarios y un mapa universal tan excelente y acabado, que en el constan hasta las aldeas más insignificantes. Empezó por recorrer la Nueva Zelandia, pasó por la India en donde á más de hambre tuvo que luchar con las fieras más terribles y los reptiles más venenosos, de cuyas aventuras librado milagrosamente, hablará en su monumental obra.

Despues estuvo en otros países de climas variadísimos, citando como más importantes á Dinamarca, Alemania, Suiza, Francia, Italia, Egipto, Palestina y parte de Africa.

En Biarritz el cónsul inglés le dió un pasaporte para nuestra Península, en el que haciendo constar el proposito del Sr. Luffmann, solo pide á las autoridades españolas no pongan inconvenientes al viajero inglés y le feliciten

un poco de pan y un rincón donde dormir.

El Sr. Luffmann atravesó las montañas de Navarra, visitó la región aragonesa en donde apuntó curiosos datos sobre la oración de la noche; estuvo en Guadalajara, Madrid, Toledo desde donde vino á Ciudad-Real.

En esta población ha tenido un compatriota eficaz: el Sr. O. Farrell, director de la fábrica de Gas, el cual ha sufragado todos los gastos que Luffmann ha hecho durante su estancia en Ciudad-Real.

Carl B. Luffmann es una figura interesante. No tiene barba, ni bigote; usa un traje de lanilla á cuadros, calzón corto y unos zapatos de unas dimensiones colosales hechos *ad hoc* y cuyo peso de ambos, es de 2 kilos, siendo su coste de 50 pesetas. No lleva más que un equipaje sobre su persona de un peso de 20 libras en donde guarda dos mudas completas y unos zapatos análogos á los que lleva puestos.

En España lleva recorridos unos 2.000 kilómetros, andando al día, de 20 á 30 kilómetros, por que dice descansa mucho su objeto de escribir sus impresiones.

El Sr. Luffmann es socio premiado de la Real Sociedad Geográfica de Londres.

El miércoles último salió para Córdoba, se detendrá en Argamasilla de Alba para visitar la prisión de Cervantes. Desde Córdoba irá á Sevilla, Granada, Cadiz, marchando despues á Gibraltar.

Como dato curioso podemos apuntar que en los 22 años que el Sr. Luffmann lleva recorriendo el mundo no ha tenido jamás un dolor de cabeza.

El Ser Eolgado Márchán y otras personas distinguidas de Ciudad Real han facilitado al señor Luffmann cuanto ha necesitado.

Deseamos al Sr. Luffmann que consigalo que desea.

PARENTESIS CIENTÍFICOS

HABITABILIDAD DE LOS ASTRÓS.

La vida tiene límites marcados y perfectamente definidos de los que no es dable salir.

La columna termométrica es la escala que gradúa la más ó menos pasibilidad de la vida: más allá de noventa grados sobre cero y de tantos otros bajo esta linea divisoria la existencia parece; porque al extremo en que se volatilizan los líquidos ó se congela la materia, á pesar del calor que engendra el movimiento, ningún organismo puede tener vida.

Luego si, como asegura la ciencia astronómica, hay multitud de cuerpos celestes, que experimentan en sus superficies una temperatura superior ó igual á los extremos que se citan, no es posible en manera alguna suponer que dichos astros contengan seres vivientes.

Este argumento, que examinado ligeramente parece de primera fuerza, no dosee ninguna si se hace de él el conveniente análisis. En primer lugar, aun suponiéndole irrefutable, al sostener que los mundos son habitables no pretendemos que todos sin escepción alguna, se hallan en igual caso.

Tales circunstancias físicas pueden concurrir en algunos que sea imposible el desarrollo de los organismos más rudimentarios. Pero de esto se sigue por ventura, que están inhabitados los demás? No, seguramente, Luego la objeción flaquea por esta parte, porque carece del sello de universalidad con que se la ha querido revestir.

En segundo lugar, aun cuando todos los acuerdos celestes se hallasen colocados en uno de los dos extremos de la escala termométrica, citados antes, no arguiría tampoco este hecho en favor de la carencia de seres vivientes en los astros; probaría, á lo sumo, que en el planeta de que somos moradores, está

circunscrita la existencia á aquellos límites. Mas de que esto suceda en la tierra no se desprende que haya de pasar lo mismo en otros cuerpos estelares. Aunque se encontrarán todos en las condiciones de congelación ó de calor excesivo á que se alude, causas internas, esto es, derivadas de sus centros ó de sus respectivas atmósferas, suelen modificar el temperamento de la superficie y hacerlos aptos para la vida. Este hecho no sería más admirable y sorprendente que otros muchos fenómenos con los que ya está familiarizado el hombre.

Además, la Naturaleza es tan rica en todas sus manifestaciones, que para ella no existen contrariedades físicas de ninguna especie.

Si fuera posible proporcionar á un hombre la más vasta instrucción, absteniéndose, sin embargo, de darle una noción clara y precisa de lo que es el mar y de lo que encierra en su seno, ¿que pensaría este hombre de quien le dijese que en aquel inmenso receptáculo de agua se procreaban y vivían multitud de seres animales y vegetales, é intermedios entre estos y aquellos? Ciertamente que con todo su saber se reiría de la ignorancia de los que pensaban de aquel modo. ¿Cómo es posible, diría, que en medio de ese elemento, sin aire para respirar, sin alimnetos que asimilarse propios á su organización, como los tienen los animales que viven en tierra firme, existan seres que puedan desempeñar todas las funciones inherentes á la vida? Pues que ¿no vemos que los de la tierra se ahogan y perecen en aquel líquido elemento?

Estos y otros reparos, incontestables en el fondo para cuantos desconociesen los portentos que encierran las salobres ondas, estarían, sin embargo, en abierta oposición con la realidad.

¿Por qué, pues hemos de negar á la Madre-naturaleza la fuerza y el poder suficientes para realizar en otros mundos multitud de maravillas, por la sola razón de que entre nosotros no las manifiesta? Y ¿por qué, preguntamos ahora, hubian de manifestarse en la tierra ciertos fenómenos que su organización física no exige?

Quede, pues sentado que bajo este aspecto la objeción propuesta es también nula y sin ningún valor.

«Descansador en sumo grado es para el hombre—dirán los que de buena fé han creído hasta aquí en su origen divino y supremacia universal—verse descender del régio trono en que por miles de años, de siglos tal vez ha figurado como el único ser predilecto del Creador, que le hizo á su imagen y semejanza, y que formó los cuerpos estelares y tantas otras maravillas para divertimento y uso particular de la especie humana.

Las ciencias modernas reducen al hombre á desempeñar un triste papel en la escena del mundo, al lado del Gorilla y de los últimos seres de la tierra. Los hechos heroicos, las altas empresas, las virtudes cívicas, la gloria de las invenciones y descubrimientos, no ofrecen ya interés alguno para el hombre, por qué despues de alcanzar renombre, fama y lauros, ¿qué es en fin, su personalidad, si desaparece perdida en las inmensas oleadas de seres que bajó distintas formas y aptitudes vienen á la vida con el mismo derecho que él? Mejor le hubiere estado subsistir por largo tiempo en el error de su pretendida superioridad por que bastábale esto solo para ser feliz.»

DOCTOR TÉSINK.

EGOS DE LA SEMANA

Leemos en un periódico lo siguiente: Por real orden se ha dispuesto:

1.º Que se prohíba la importación y venta en España de los medicamentos

conocidos con el nombre de «Aceite de Sequah y Flor de la Sabana de Sequah».

2.º Que se circule este acuerdo á las Aduanas para su conocimiento y cumplimiento.

Seguramente habránse calificado de nocivos á la salud pública, y en este concepto la disposición ha sido bien dictada; por que de no ser así, tuviera visos de atropello, y más en el supuesto, si es cierto, de haber curado tales medicamentos á algunos enfermos según de público se dice.

De todos modos, á algo «grave» obedecerá.

En Bañalbufar una muchacha que cuidaba de un caballo, tuvo la desgracia de que él se irritase contra ella por haberle castigado á causa de comerse algunas hortalizas; y arremitiéndola furioso, comenzó á darle mordeduras terminando por derribarla de una pared á bajo, donde quedó en muy grave estado al parecer.

Aun cuando la campana del reloj de la casa Ayuntamiento de esta ciudad haya sido colocada, no obstante no será posible que pueda tocar las horas por causa aun de las obras que se están practicando.

Nos parece que el paseo del muelle es sitio que debiera estar vigilado por algun municipal, que reprímiese el vocabulario de ciertos jóvenes «sobrado ilustrados» que suelen andar por allí.

Ya llegaron las plantillas del personal de Hacienda, que debe haber empezado sus tareas el primero del actual.

Dios le dé larga vida.

Se dice que ha de acompañarnos en el estadio de la prensa un nuevo semanario de carácter festivo, y escrito en mallorquina que se titulará «En Figuera».

Sea muy bien venido,

Dias pasados en la villa de Selva se declaró fuego en una casa de la calle de los Angeles habiéndose afortunadamente podido dominar, merced á incalculables esfuerzos y no habiendo que lamentar desgracia alguna personal.

A tres vecinos de Buñola se vió la Guardia civil en el caso de ponerlos á disposición de la Autoridad competente motivado á haber promovido escándalo en dicha villa á altas horas de la noche.

En la mañana del veinte y siete del pasado mes de Agosto, habiendo salido de caza varios sujetos por el término de Inca, entre los que iba el Teniente Don Miguel Soler, este yendo en persecución de un conejo é interviniéndose en el bosque, falleció en él, sin duda de muerte natural, no habiendo sido posible hallarle hasta el dia siguiente á pesar de las gestiones de sus compañeros.

En Fornalutx se halla vacante el destino de Secretario del Ayuntamiento dotado con el sueldo anual de 750 pesetas.

Otro nuevo incidente canino ha tenido lugar estos dias en la calle de Vallori, habiendo sido un niño de pocos años presa de un perro grande el que abalanzándose al indefenso niño le derribó y mordió dejándole muy mal parado.

La Guardia civil no para de prestar buenos servicios á los habitantes pacíficos y tranquilos. El 26 del pasado en S. Antonio (Ibiza) denunció tres sujetos por armas prohibidas; el 27 en la Puebla capturó á un sujeto de Campanet por heridas; el 28 en Felanitx apresó á dos vecinos por riña en la plaza de toros, y á tres licenciados de presidio por intento de robo; el 29 en dicho punto también se apoderó de un sujeto por heridas; y en dicho día en Sansellas denunció á un pastor por apacentar su rebaño en propiedad ajena.

Por este Gobierno de provincia se ha encargado la captura de los presos José Muñoz (Cupido) y Juan Delgado Callejón fugado el primero de la cárcel de Baena y el segundo de la de Gador.

Por el Ministro de la Gobernación se piden las hojas de servicio de los empleados de Sanidad marítima para formar los nuevos escalafones.

Encárgase por este Gobierno de provincia eficazmente la mayor vigilancia para averiguar el motivo que ocasiona los frecuentes incendios en montes públicos y privados.

Hoy habrá fiesta muy lucida en el pueblo de Santa Eugenia, y también en el de Valldemosa; con que á divertirse tocan.

Según noticias oficiales, parece ser que el juzgado que se suprime, no será el de Inca, sino el de la Lonja de esta capital con lo que el de la Catedral abarcará seguramente con toda la población de Palma. Así no habrá dudas sobre á cual distrito pertenece cualquier asunto judicial.

Consecuente á las economías presentes los marineros de las Direcciones de Sanidad marítima que cobraban 850 pesetas, cobrarán en adelante 750 pesetas y los de los Lazaretos que tenían 4000 pesetas tendrán también 750.

Parece que las agencias mortuorias están de moda, porque con frecuencia se van estableciendo. Ahora se nos presenta una nueva en el número 20 de la calle de S. Bartolomé, con que muchas esperanzas deben tener de que se muera la gente. Paciencia. Ahora viene bien aquello de: «con los muertos vivo».

Al decir de algunos industriales, parece que tratarán de darse de baja en la contribución industrial algunos dueños de talleres de zapatería.

Afirman algunos dueños de carruajes de lujo que van á darse de baja en la contribución que se les ha impuesto por el uso particular de sus vehículos.

El día siete de este mes, se subastará la arboladura, velamen y demás efectos pertenecientes á cuatro faluchos que fueron apresados con tabaco de contrabando.

Algunos propietarios ó cosecheros de vino de esta isla piensan entregar la uva al ganado, no para que se emborrache, sino por no poder sufragar los gastos de recolección y envasa según el precio á que está el líquido, y les es más conve-

niente dar esta aplicación á la cosecha.

Han llegado hasta nosotros las quejas de un guardia municipal cesante, al cual debe el Ayuntamiento de La Puebla las mensualidades de Mayo y Junio, nada ménos que de 1888, por los servicios prestados al mismo en calidad de tal.

De desear sería que, por el Sr. Gobernador que tan coloso se muestra en cuanto tiene relación con el bien público, ordenase á quien corresponda se dispusiese el pago de lo que acredita dicho guardia, conforme tiene solicitado á su Autoridad desde hace bastante tiempo por ser de justicia.

El señor Gobernador de Provincia ha dispuesto que los dueños ó empresarios de los carruajes que se dedican á transporte de viajeros entre los pueblos de esta isla, y tengan como punto de partida ó llegada á esta capital, presenten sus respectivos vehículos desde el 30 de Agosto hasta el 30 de Septiembre al maestro perito de este Gobierno D. José Arbós y Vich (Concepción 27), para ser reconocidos, corriendo á cargo de los propietarios el pago de los derechos que por dicho reconocimiento devengue el perito, según dispone el párrafo 2.º del art. 3.º del Reglamento de 13 de Mayo de 1857.

Con el fin de poder dilatar la enseñanza que en la Unión Obrera Balear, comenzará brevemente, se ha pensado establecer una clase nocturna de Teneduría de libros á cargo de un reputado profesor, haciendo de este modo, que por un precio módico puedan obtener los trabajadores un adelanto tan útil como es para todas las clases de la sociedad.

Los que deseen ingresar en esta clase que deberá principiar en primeros de Octubre, siempre que se reuna número suficiente de alumnos, podrán dar aviso en la Secretaría de la Sociedad, plaza del Socorro n.º 18, de siete á diez de la noche.

Hemos tenido el gusto de ser favorecidos ya con el nuevo semanario que se publica en esta ciudad y de que ya dábamos cuenta hoy, titulado «En Figueras», á quien deseamos larga vida, y agradecemos á su Director la atención, dejando establecido el cambio cual es debido.

Hemos recibido el n.º 15 de la importantísima «Revista Balear de Ciencias Médicas» cuyo sumario es el siguiente:

SUMARIO

- I.—El Lazareto de Palma, por D. Domingo Escafi.
- II.—La nueva sala de operaciones del hospital provincial, por D. Pedro Jaume y Matas.
- III.—Tratamiento de la peritonitis tuberculosa, por D. Joaquín Durán.
- IV.—Sobre las maneras de estelrelizar las aguas, por el Dr. D. Rafael Rodríguez Méndez.
- V.—Revista de la prensa, por D. J. L.
- VI.—Colegio Médico-farmacéutico.—8.ª conferencia pública á cargo de D. Jerónimo Ripoll.—Contribución al estudio etiológico de la difteria.
- VII.—Notas científicas.
- VIII.—Miscelánea.

Lo de S. Sebastian

«La Voz de Guipuzcoa», diario republicano de S. Sebastian, publica el siguiente relato de lo ocurrido en aquella capital

«Al terminar anoche en el paseo de

Boulevard el concierto de la banda municipal, una pequeña parte del público pidió, sin conseguirlo, que la música tocara el «Guernikako-arbola».

Al retirarse la banda del kiosko el público protestó, y en poco estuvo que no se armara la de S. Quiatín.

Varios jóvenes subieron al kiosko y colocaron un petardo de pólvora. Al estallar éste produjo alguna alarma.

Los serenos y celadores intentaron detener á los autores, pero una avalancha de gente se precipitó sobre ellos, obligándoles á soltar á su presa.

La detonación de un segundo petardo, colocado en el kiosko por una mano invisible, hizo que acudiera al Boulevard gran número de personas de las que á aquellas horas—doce ménos cuarto—salían del teatro.

A poco llegó el gobernador civil, y trató de apaciguar los ánimos, mandando poner en libertad á las personas detenidas por haber arrollado á los celadores y serenos.

Entonces el público prorrumpió en vivas á los fueros, y como por encanto se organizó la manifestación.

¡Al hotel de Londres!—gritaron los manifestantes.

¡A ver lo que nos dice Sagasta!—agregaron otros.

Pronto encontraron eco estos gritos en la muchedumbre, y los manifestantes se dirigieron al hotel de Londres por las calles de Elcano, plaza de Guipúzcoa, y Churruga, al grito de ¡Vivan los fueros!

Al pasar la manifestación por la plaza de Guipúzcoa, el gobernador civil y los inspectores de policía quisieron cerrarles el paso, pero la multitud les arrolló.

Al llegar al hotel de Londres los manifestantes quisieron entrar en los jardines, pero algunos agentes de la roada secreta se lo impidieron, yendo entonces á colocarse en la calle de Guetaria, por la parte de la Avenida, donde entonaron el «Guernikako-arbola» y la «Marseles».

De cuando en cuando los grupos daban gritos y mueras á Sagasta.

El gobernador civil exhortaba al pueblo á que se retirase, pero los manifestantes recibían sus exhortaciones con silbas estrepitosas.

Se había avisado á la guardia civil; pero la benemérita no llegaba y los ánimos iban escitándose.

Uno de los manifestantes arrojó algunas piedras contra las autoridades que estaban en la puerta del hotel, y entonces se cerró la verja, replegándose hacia el edificio del hotel, el gobernador, el alcalde y las personas que les acompañaban.

Una lluvia de piedras disparadas por los manifestantes les obligó á guarecerse dentro del hotel, cuyas puertas y ventanas se cerraron.

En un momento quedaron hechos añicos todos los cristales del hotel, y algunos faroles del alumbrado público.

¡No romper los faroles que son del pueblo!—gritó uno de los apedreadores.

La cosa iba tomando mal cariz; la guardia civil no llegaba; era ya la una de la madrugada y los ánimos estaban caldeados hasta el extremo de que un grupo asaltó el hotel escalando la verja de hierro que lo circunda.

Dentro del jardín, los asaltantes se dirigieron á la puerta, algunos de cuyos cristales habían roto, y entonces el inspector señor Luna y los dos serenos hermanos Galarraga, que defendían dicha puerta, hicieron varios disparos de revólver que hicieron retroceder á los invasores. Uno de los serenos recibió dentro del jardín una pedrada que le lastimó el labio.

A la una y media llegaron treinta guardias civiles y una compañía del regimiento de Valencia, mientras el grupo de amotinados seguía gritando y arrojando piedras.

Los guardias civiles prepararon sus armas y entráronse sigilosamente por

por la puerta del hotel que hace esquina á la Avenida de la libertad y calle de Guetaria.

Pocos segundos después sin oírse ninguna intimación, sonaron nutridos disparos de fusilería. La gente, al principio aterrada, recobró poco después su energía y á los disparos contestaba con gritos de indignación y de furor. El fuego relampaqueaba de continuo en el jardín del hotel, haciéndose en muy breve espacio más de seis descargas.

Por las calles vecinas había algunos grupos, no librándose de los tiros que por los cuatro lados de la verja salían del hotel. Al correr, gritos, insultos, amenazas, cruzábanse entre la guardia y el pueblo y no dejaban de oírse ayes y alaridos en medio del estruendo de las descargas y entre el denso humo que envolvía el jardín. Después de unos veinte ó treinta minutos cesaron las descargas. Sólo algún fugitivo al pasar rápidamente exclamaba:

—¡Cobardes!
Al insulto seguían un disparo, voces de:
—¡Miserables! ¡canallas! roncós gritos.

Dícese que la primera descarga fue al aire. Otros opinan que no. Pero lo cierto es que en el breve espacio que duró la tremenda fusilería, cayeron varios heridos ensangrentando las calles.

SECCIÓN DE NOTICIAS

La tabacalera.—Cerca de 3.700.000 pesetas ha ganado la Tabacalera en el pasado año económico.

La venta asciende á 158.960.334 pesetas.

Las tres provincias que han vendido más son:

Barcelona, 1.257.763.95 pesetas, Madrid 1.250.981.75, y 735.749.35 Valencia.

Y las tres que han vendido menos son:

Segovia, 60.141.35 pesetas, Álava, 61.612.30 y Soria, 42.661.

A los cazadores.—Desde 1.º de septiembre se alza la veda para la caza de palomas, tórtolas y codornices.

¡Muerto de hambre!—Según leemos en nuestro apreciado colega leonés el día 20 del pasado falleció el Maestro elemental de la escuela de Chacón, barrio del término de Cuyajabos, D. Lino Pascual Santa Cruz, á lo sumo capaz é inteligente.

Este desdichado era viudo, y dejó dos tiernas criaturas de seis y ocho años, habiendo muerto en la más espantosa miseria, faltó de todo sustento, víctima de una tisis, proveniente del hambre.

Los comunicados y la prensa.—D. José Vignote, Juez de primera instancia de Buenavista, ha dictado una sentencia de interés general para todos los periódicos, pues en ella se revoca otra del tribunal inferior que condenaba al director de nuestro colega «La Unión Católica», D. Damian Isern, á publicar un comunicado del editor Sr. Calleja, que no se circunscribía al objeto de rectificar ó aclarar los hechos afirmados por nuestro colega en asunto de libros.

La sentencia reviste importancia y sienta la jurisprudencia de que no hay obligación de publicar en la prensa los comunicados que no se atengan al objeto de rectificar hechos falsos ó desfigurados.

Carruajes eléctricos.—Gran número de estos vehículos va á ponerse á la disposición del público en la Exposición de Chicago. Tendrá cada uno dos asientos además del destinado al conductor, y será impulsado por un motor eléctrico de medio caballo, instalado debajo del pescante; este motor producirá una velocidad de cinco kilómetros por hora.

Lo que constituye la verdadera novedad de este servicio es que los conductores han sido escogidos entre personas de relativa ilustración para que sirvan de *cicerones* á los viajeros.

200.000 huelguistas.—El Gobierno de Londres ha dispuesto que salgan inmediatamente refuerzos de infantería y caballería para las regiones mineras de Cardiff y Newport con objeto de mantener el orden en previsión de cualquier atentado que pretendiesen los huelguistas.

El núm. de estos ascienden á 200.000. Telegrafían de Glasgow que, debido á la falta de combustible, en breve se cerrarán las fábricas de fundición de aquella importante plaza industrial.

Las grandes casas consignatarias de carbón no creen que la huelga hullera termine antes de finalizar Septiembre.

La clausura de las explotaciones hulleras en el País de Gales dificulta el trabajo en todas las fábricas y crea una situación verdaderamente grave.

Los que han ensangrentado la patria.—Dice un periódico de Madrid que un conocido industrial barcelonés ha recibido encargo de fabricar un crecido número de chapas para cinturones y botas con las iniciales de Carlos VII.

CHARCOT

Con seguridad que todos nuestros lectores se descubrirán respetuosamente al pronunciar el nombre ilustre que encabeza estas líneas.

Juan Martín Charcot ha fallecido en Morván, á consecuencia de una angina en el pecho. Había nacido en París en 1825; ha muerto, pues, á los sesenta y ocho años. Sus aficiones, su temperamento, sus estudios le inclinaron á la ciencia médica y en ella ha demostrado todo su talento, colocando su nombre á la altura de las primeras figuras contemporáneas.

Dedicóse Charcot al estudio de las enfermedades nerviosas; él dió entrada en la ciencia á la sugestión y al hipnotismo, que aparecieron en los albores de la medicina como algo sobrenatural que escapaba á la investigación del hombre.

Sus sabias lecciones en la Salpêtrière, sus obras científicas, sus observaciones patológicas han sido base de muchas reputaciones.

Deja un nombre inmortal, que será admirado y bendecido por las generaciones venideras.

!Descanse en paz el ilustre sabio!

Está ensayándose en Marsella el petróleo solidificado en panes, para el alimento de las calderas de los buques; y sus efectos son tan notables, que 1 kilogramo de petróleo solidificado produce el resultado de 4 kil. de hulla con supresión absoluta del humo. El inventor es el oficial de marina M. Maestracey.

La actual cosecha de trigo en España.—Esta se calcula en más de 50 millones de fanegas, que vendidas á 10 pesetas, valen 100 millones de duros.

Aviso á los suscriptores de «El Folletín».—El jueves 17 del actual, comenzó *El Folletín* la publicación de las importantes novelas siguientes:

La Guerra de las mujeres, por Alejandro Dumas; *Obispo casado y rey*, por

D. Manuel Fernandez y Gonzalez; *El Secretario intimo*, por Jorge Sand y Rico y *pobre*, por Emilio Souvestre.

Los que se suscriban antes de que terminen, recibirán los números atrasados al precio de suscripción: una peseta al mes en Madrid, y una cincuenta en provincias. Las demás obras publicadas, con el cuarenta por ciento de rebaja en los precios que marcan.

Al objeto de que todas las opiniones puedan tener cabida en nuestras columnas sin menoscabar los fundamentales principios que informan la razón de ser de este Semanario, hemos creado una «Sección», que titulamos «libre» en la cual podrán desarrollar sus teorías y controversias los que así lo tienen pedido, y cuantos deseen favorecerlos con sus escritos.

SECCION LIBRE

Sr. D. Félix Mateu y Domercay

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: No dudando que V. sostendrá siempre el lema que encabeza el periódico de su digna dirección; ó sea, *La verdad no importa en que boca*, me tomo la libertad de remitirle el siguiente escrito, para que con él se sirva desmentir el que, seguramente por mal informado, publicó *El Heraldó* de Figueras, y de buena fé transcribió V. en el número 25 de «La Voz del Pueblo».

Por la inserción de mi escrito en su periódico da á V. las más espresivas gracias su afecm. y

S. S. Q. S. M. B.

UN GABELLI.

Dice el autor del citado escrito; *¡Hace 14 años cumplidos que predico el Evangelio en este pueblo, obteniendo los mayores resultados!*

Sr. predicador, cuán célebres serían sus sermones, si en 14 años de ejercer la profesión á duras penas ha conseguido rodearse de un auditório compuesto en su mayor parte de niños de teta.

Más abajo dice el aludido predicador que, desde que se establecieron en Capdepera las Hermanas de la Caridad, *todo son insultos y escándalos.*

Con esto estamos conformes, Sr. predicador; porque muy bien demuestra acordarse en *quecas*, en *que día* y como se llamaba el enfermo que trataba V. de convertir; y, en vista de su impotencia, cual desenrenada y furiosa fiera, escapáronse de su infernal boca toda clase de insultos, profanando con sus palabras el santo hábito que visten estos ángeles de la tierra.

En otro lugar dice: *Antes la persona necesitada siempre encontraba un pedazo de pan.*

Seguramente no sería V. quien se lo proporcionaba; y, en prueba de ello, le diré que no cumplió V. con su deber, permitiéndole que la más allegada persona que Dios le conserva en este mundo, tuviera que implorar misericordia á un respetable y benditoso cura (Q. E. P. D.) obteniendo con ello quedar libre del pago de ciertos compromisos, que muy bien sabe V. de que modo fueron contraídos.

Y además puedo asegurar á los lectores de «La Voz del Pueblo» que, con espléndidez y abundancia el necesitado encuentra en Capdepera, no tan solo un pedazo de pan, sino también cuanto le es indispensable para atender á los múltiples gastos que la lucha por la vida ocasiona.

Respecto á lo que dice que no pagará el solar el Ayuntamiento de Capdepera, extraño que lo diga; porque en 14 años tiempo más que suficiente ha tenido el predicador para convencerse de que el Ayuntamiento, cual honrado y pundonoroso caballero, cumple los compromisos adquiridos. Y, en cuanto á las protestas, sabe muy bien cuán pocos fueron los firmantes, y cuántas fueron las rúbricas falsificadas ó contrahechas.

Llamando *sacristanesco* al Ayuntamiento de Capdepera, seguramente se propuso el articulista hacer conculgar con ruedas de molino á los lectores del *Heraldó*. Digo esto, por saber Mallorca entera que tan digna Corporación la forman republicanos y liberales.

Lo que podemos asegurar á «La Voz del Pueblo», aunque nos consta que lo sabe, es que el escaso número que en Capdepera forma la secta, se forma de parientes del párroco y maestra, los cuales dejan poner sus nombre en la lista, á fin de que la *Misión* comprenda que entregar el dinero á tan notable propagandista no es echarlo en el fondo del Mediterráneo.

Capdepera 28 Agosto de 1893.

CONOCIMIENTOS UTILES

Los efectos del anuncio

El periódico alemán *Mainzer Nachrichten* garantiza la autenticidad del hecho siguiente;

Una persona aprovechada hizo insertar en dicho periódico un anuncio en que ofrecía cinco marcos (6'15 pesetas) á quien le remitiese la manzana más hermosa.

En quince días reunió otros tantos abultadísimos sacos llenos de manzanas, todas ellas excelentes, para pagar las cuales le bastó adjudicar el premio indicado á la primera entre todas.

En España se recomienda el procedimiento tanto más, cuanto que, en vez de inspidas manzanas; puede obtenerse un almacén de sabrosísimos melocotones ú otra fruta de las que produce nuestro suelo único en el mundo.

Hé aquí un procedimiento fácil y baratísimo de establecerse, sin capital, debido exclusivamente á la virtud del anuncio.

Seda hecha de madera

En una reciente revista americana se describe el nuevo procedimiento inventado para hacer seda con la pulpa de la madera. Hace pocos años se realizaron los primeros experimentos en Francia y se consiguieron muestras muy nobles, pero se vió que no podía esa sede tejerse en grandes piezas y que era muy inflamable, hasta el punto de constituir un verdadero peligro. Abandonada la empresa por algún tiempo, se formó en Saint-Etienne una compañía para montar esa industria, y parece que ahora los resultados son satisfactorios é importantes, y se cree que en breve se podrá ofrecer al comercio un sucedáneo de la seda que que posea todas las condiciones esenciales de ésta y que puede tejerse á la mitad de costo.

VARIEDADES

Aviso curioso.—Una librería de música publica el siguiente catálogo de operetas y valeses.

¡No te entregues, crédula! por seis francos.

No he de vivir siempre sola, con acompañamiento.

El héroe victorioso, con acompañamiento de orquesta.

Venid á ver mi amor, que está en la sombra durmiendo, con tela iluminada de colores.

Era linda la pescadora, en tres partes.

Suena la trompeta del arcángel, con variaciones.

¡Al fin, solos! con acompañamiento de coros.

Mi primer amor, á toda orquesta.

La linda de Chamounix, con cubierta grabada.

A esta lista de operetas y valeses—

que también aquí se venden— se agregarán otras de no menos importancia y reconocido mérito, como son:

La moral y la higiene, en la prensa. *Administración y Justicia*, lise dá por tres pesetas!!

Honradez y vergüenza, se agotó la edición.

NOMBRES PROPIOS

QUE SON MUY IMPROPIOS

He tratado á una *Virtudes* ¡bailarina de canción!

Mi amiga *Angustias* tiene siempre la sonrisa en los labios y los pies en danza y creo que no se *angustiaría* aunque vierá degollar á todo un batallón de lanceros, que fueron sus favoritos en otro tiempo.

Conozco á una *Magdalena* que no se arropiente nunca.

A una *Soledad*, que nunca ha estado sola.

A una *Pura*, que... ¡válgame Dios!

A una *Nieves*, capaz de derretir todas las del Guadarrama.

También he conocido á una *Ventura* que hizo mi desgracia y la de los que después la conocieron.

A una *Segunda* que fué siempre *tercera*.

A una *Leona* que toda su vida fué mansa.

Tengo una vecina muy guapa; si señor, muy guapa; pero que parece hecha de una libra de chocolate de López, y ¡fiense ustodes de nombres propios! —se llama *Blanca*.

Conozco á una *Socorro*, incapaz de socorrer á nadie, y su primera *Reposo*, no para los minutos al día.

D.^a *Benigna* es viuda por sexta vez, y con un carácter tan *benigno* que mató á disgustos á todos los maridos.

Recuerdo de una tiple de zarzuela que se llamaba *Modesta*; una noche, después de hacer una escala bastante malita, la oí decir: «¡Que venga la Patti á ver si lo hace mejor!» Repito que se llama *Modesta*.

Conozco, además, á una *Milagros* que no ha hecho ninguno.

A una *Rosario* que no ha tenido nunca cuentas.

A una *Dolores* que rebosa salud.

A una *Salud* que todos los años va á Panticosa, tomá la revalenta, usa el aceite de bellotas y escupe por el colmillo.

Sé de una *Cindili* que engañó á Monsieur Herman.

De una *Plácida* que ha ocasionado algunos tabardillos.

Y de una *Inocencia* que sabe más que Merlin.

Se ha repartido el número 62 de la REVISTA TEATRAL que se publica en Cádiz y que contiene los interesantes artículos y trabajos que indica el siguiente

SUMARIO:

VELADAS TEATRALES: *En el parque Gencoves*, por Otulo Gil.—*Por la Ciudad*, por Papillón.—*Impresiones íntimas*, *Morir á tiempo*, por Miguel Guilloto Demouche.—*La escena española en Orán*, por M. C.—NOTAS CORRESPONDENCIA.—Desde Sevilla, por Gonzalo Gonzalez.—Desde Puerto Real, por J. Casanova.—*Carreras de Caballos en Cádiz*.—Programa.—*Certamen de El Cocinero*, Premios: *Temas*. ANUNCIOS.

PALMA

Imp. de LA VOZ DEL PUEBLO.—1893